MERCADO... BUSCANDO ALTERNATIVAS DESDE LAS BASES

Cuatro participantes del Curso-Taller '93 sobre la Idolatría del Mercado eran venidos de una zona muy calurosa, de Tarija, Bolivia. Paula, Elsa, Edith elginio desarrollan su actividad con 55 comunidades del campo. "Estas comunidades no han tenido ninguna oportunidad de ir a la escuela, y la mayoría no sabe leer ni escribir, pero tienen muchas inquietudes v conjuntamente con una voluntaria de origen suizo, intentamos responder a esas inquietudes" nos dice Paula, que es una voluntaria Norteamericana que hace alrededor de cuatro años que está inserta en estas comunidades.

T.L.: ¿Cómo son esas comunidades?

Paula: Son pequeños pueblitos, grupos de familias campesinas que tienen un terrenito, un cuarto de hectárea o una hectárea. Hay mucha migración a las ciudades. El 40% de la población migra a la zafra y trabaja entre mayo y noviembre de cada año. Viven en la zona alta de la siembra de papas y tienen algunas ovejas. Y en los valles de la venta de verduras, durazno y ajo.

Llevan la producción a Tarija. Algunos las trasladan ellos mismos, pero otros tienen que pagar camiones que sirven de intermediarios y pierden mucho del valor de sus productos en el flete. Una de las comunidades de Macha, está en el intento de vender directamente su producción.

T.L.: Iginio, contanos ¿ quién sos, de dónde venís y qué es el intento de venta de productor a consumidor?

Iginio: Soy de Tarija, soltero. Con otros seis compañeros campesinos estamos en coordinación trabajando sobre la recuperación de nuestra cultura. Recuperando de nuestros antepasados sus prácticas de intercambio de productos como una manera de paliar la situación de los campesinos y de los jóvenes sobre todo, para que no tengan que migrar por no conseguirtrabajo en su comunidad. Entonces estamos vendiendo los productos en una relación de productor a consumidor, de campo a barrio, buscando espacios de mercado de los productos del campo, para que no caigan nuevamente en manos de intermediarlos que son muy fuertes y que pagan esos productos a muy bajo precio.

T.L.: ¿Desde cuándo están trabajando con esta propuesta?

Iginio: Hace aproximadamente dos años. El movimiento surgió antes hace unos seis años. El campesinoboliviano notiene muchos recursos para vivir, así que esta propuesta es un gran desafio para nosotros y para todos los tarijeños. Tenemos el apoyo de alguna gente, como el caso de las compañeras voluntarias que están traba-

jando en siembras colectivas, que permiten evitar la fuga de jóvenes campesinos a la ciudad que luego vuelven cargados de frustraciones. Lo que se busca es que tengan su propio espacio. También tenemos una gran preocupación por la cuestión ecológica: en Tarija tenemos terrenos inhóspitos, sin vegetales y por lo tanto demasiados vientos, poca lluvia y allíse vive, encima, con los desastres naturales. Son verdaderos desafios esos pequeños proyectos que se realizan en forma colectiva tratando de buscar la participación de la gente. Haytambién proyectos de ganadería intentando mejorar la raza lanar; es una raza muy cansada y escasea la materia prima (lana) para la vestimenta.

T.L.: ¿ Cuál es tu nombre y a qué te dedicás?

Elsa: Me llamo Elsa, soy dirigente sindical de mi comunidad pero también a nivel departamental. Vuelco gran parte de mi esfuerzo a las personas mayores y también a los jóvenes, buscando lograr una participación activa de las personas con las que trabajo en los proyectos y problemas de cada comunidad; especialmente en períodos de campañas electorales, donde los dirigentes hemos tomado la responsabilidad de orientar a la gente, para que no sean engañados o comprados por los candidatos de los grandes partidos.

T.L.: ¿Cuáles son los proyectos en marcha?

Elsa: En Bolivia, están privatizando la educación y la salud. Nosotros intentamos



Edith, Elsa, Iginio y Paula durante un descanso en Colonia Caroya

"Recuperamos
de nuestros
antepasados
sus prácticas
de intercambio
de productos
como una manera de paliar la
situación de los
campesinos y de
los jóvenes"

que la responsabilidad que le toca al estado y que no cumple, sea asumida por la comunidad, que la gente vaya construyendo aulas para la educación de sus hijos y que no se queden sin estudiar, por ejemplo. Estamos elaborando proyectos para la promoción de nosotros mismos.

T.L.: ¿Cuál es tu nombre, y cuáles son las tareas que realizás?

Edith: Soy voluntaria suiza y estoy viviendo en Tarija, trabajando con 11 comunidades campesinas, especialmente con jóvenes. Es una fuerza que se puede recuperar y hay muchos jóvenes en el campo que todavía no han participado de los proyectos o actividades de su comunidad.

Hicimos un autodiagnóstico con varios jóvenes y salieron tres grandes problemas principales: primero, el de la tierra y lo que da la tierra que no alcanza para vivir. En segundo lugar, el problema de la formación: no se tienen las posibilidades de formación pues tienen tres años de escuelay lagran mayoria se queda con eso. En tercer lugar, el de la organización: que no tienen formas de convivir, de compartir. Estamos buscando respuestas a estos problemas y que en concreto significan encuentros de jóvenes, cursos para jóvenes sobre temas que les interesan como derechos humanos, la organización, la educación sexual, la medicina laboral y también estamos tratando de fomentar la reforestación porque hay tanta erupción que se va comiendo los terrenos cultivables. Esperamos que esta sea una pequeña solución para poder seguirtrabajando. Estamos también en el proyecto de un Centro de Formación propio del campo en donde el campesino tenga derecho a decidir sobre lo que se va a enseñar y quién lo va a enseñar, para que no sea una educación ajena a las necesidades y preocupaciones de la gente de campo como lo es actualmente.

Allátenemos la esperanza de formación de líderes jóvenes para tener una fuerza política capaz de enfrentar estas situaciones. Nosotros los jóvenes tenemos una frase que quiero compartir y es que los jóvenes no nos comportemos como el futuro sino como el presente y hacer realidad hoy, lo que queremos para mañana.

Otro de los proyectos del Movimiento Comunidades en Marcha. La idea esformar nuevas comunidades con otros conceptos de los que existen ahora. Con valores que sean más solidarios y más compartidos; que no tengan cada uno un pedazo de tierra, sino que se organicen y que todos puedan vivir y valorizar su cultura, su medicina natural, sus cuequitas, sus tonadas...

Elsa: En Tarija todavía existe una comunidad Guaraní, una zona de originarios, una zona que todavía no se ha destruído y que conserva su cultura como hace 500 años y donde el Movimiento Comunidades en Marcha y una Federación de Campesi-

nos, hemos tomado la iniciativa de entrar con un proyecto para esa zona, ya que algunos sectores del gobierno y algunos terratenientes, quieren adueñarse de esas tierras, echarlos de allí y tenemos la intención de defender su forma de vida, su vestimenta, sus costumbres.

Iginio: Quiero comentar sobre la coordinación que existe entre Comunidades en Marcha y otros movimientos nacionales y cristianos, que buscan espacios de discusión, de participación, de clarificar la función decada uno en la búsqueda de salidas al actual sistema.

Estamos organizando un Encuentro Nacional de Movimientos por la Vida, que se va a realizar en Tarija y que estamos a cargo de la organización el Movimiento de Tarija y la Pastoral Juvenil de La Paz. Este encuentro tiene como objetivo construir espacios de reflexión y de esperanza para el pueblo.

Edith: La idea es intercambiar experiencias para mejorarlas, para tener nuevas ideas para cada movimiento y lograr una coordinación nacional, para tener una idea en común, más grande, que nos defuerza para construir la esperanza y la solidaridad.

NORMA SANNICOLAS